

EDITORIAL

En esta ocasión, queremos iniciar esta breve editorial expresando nuestro agradecimiento al numeroso grupo de personas que han colaborado con la REM durante el difícil año 2020. Las dificultades que estamos atravesando en todo el mundo, dificultades que afectan a todos los ámbitos de la vida de las personas, añaden valor al esfuerzo que supone para todas ellas seguir trabajando con el rigor necesario para garantizar el mantenimiento de los estándares de calidad de nuestra revista, internacionalización de las colaboraciones y diversificación de los contenidos. Nuestro agradecimiento a autores/as, referees, y al equipo editorial de la REM, así como a las personas que, desde la Sociedad de Economía Mundial y la Universidad de Huelva (Servicio de Publicaciones), han contribuido con su empeño para que todos los números hayan sido publicados en tiempo y forma.

En este número publicamos las contribuciones de veintiún autores y autoras de once universidades europeas y latinoamericanas. Las temáticas relacionadas con el Desarrollo Económico – Desarrollo sostenible y Desarrollo Humano- una vez más están presentes en nuestra publicación, así como las relacionadas con el funcionamiento de los mercados de trabajo –segregación laboral e informalidad. Adicionalmente, tres artículos ponen el foco en el entorno económico latinoamericano, concretamente en el proceso de integración de MERCOSUR, las dificultades de financiación de las Pymes y los sistemas regionales de innovación. Finalmente, dos trabajos presentan sus resultados sobre la identificación y caracterización de relaciones relevantes para comprender las dinámicas económicas, mediante análisis empírico: impacto de la liberalización de servicios en la industria manufacturera y efectos de la corrupción sobre los flujos de inversión extranjera directa.

Bajo el título “Cohesion Performance and Sustainable Development Progress in EU States” (Bădîrcea, Dragan, Tanasie, Axinte, Radoi y Enescu), se presentan los resultados de la evaluación de logros obtenidos por los países de la Unión Europea (UE28) respecto del cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El análisis se realiza a nivel de país a partir de datos oficiales proporcionados por el índice y los paneles de control de los ODS y Eurostat. Los resultados que muestra contribuyen a la identificación de factores que influyen de manera significativa en la sostenibilidad, resaltando la

importancia de las inversiones en I+D en el camino hacia el cumplimiento de los ODS, y a la selección de modelos de desarrollo susceptibles de replicación.

El artículo de Héctor Flores Márquez y Omar Neme Castillo: “Corruption as an Entry Incentive and Exit Barrier for Foreign Direct Investment (FDI)”, aborda el controvertido asunto de demostrar si la corrupción es un vehículo que atrae inversión extranjera directa o, por el contrario, es un mecanismo que inhibe estos movimientos de capitales. Estima el efecto de la corrupción sobre los flujos de inversión extranjera directa mediante el análisis econométrico de los índices de corrupción para 126 países durante el periodo 1996-2016. Los resultados muestran un efecto positivo en la inversión extranjera neta, resultado de efectos internos contrarios: impulsora de la inversión extranjera desde la perspectiva de los países receptores, y mecanismo de restricción para invertir en el extranjero. Si bien se aprecia una diferencia significativa en la sensibilidad entre países. En definitiva, proporciona evidencias sobre el sentido en que la corrupción condiciona la dinámica económica global.

Felipe Muñoz Navia y Dorotea López Gira, en “Liberalización de servicios y su incorporación en la industria manufacturera”, presentan los resultados obtenidos en su análisis sobre el impacto de la liberalización de servicios en la industria manufacturera a partir de estimaciones para cuarenta y tres países en el periodo 2000-2014. Los resultados que muestran son consistentes con la literatura sobre la relación positiva entre el grado de apertura comercial y la incorporación de servicios en las industrias manufactureras. Este estudio presenta una interesante innovación relacionada los datos utilizados en este campo de investigación: datos extraídos de la Matriz Mundial Insumo-Producto (WIOD) y datos obtenidos mediante la cuantificación de los compromisos originados en el Acuerdo General de Comercio de Servicios (AGCS) de la Organización Mundial del Comercio.

En el campo de la temática laboral, el cuarto artículo: “La segregación laboral en tiempos de crisis: diferencias europeas”, de Diego Dueñas-Fernández y Raquel Llorente-Heras, analiza las especificidades del proceso de segregación ocupacional y sectorial por género durante la última gran recesión en el ámbito territorial de la Unión Europea. A partir de datos de una selección de países de la UE, utilizando los datos trimestrales de la Labour Force Survey (LFS) desde el año 2008 a 2015, muestran cómo el ajuste laboral impuesto por la crisis se traduce, en algunos países, en un acercamiento en la distribución del empleo por género debido fundamentalmente al empeoramiento de la posición laboral masculina. Se detecta, por tanto, una falsa convergencia basada en un proceso “*levelling down*”. Adicionalmente, desde una perspectiva microeconómica, el artículo aporta el perfil, en términos de las características personales y laborales, de la segregación laboral durante el periodo analizado.

José Luis Solleiro-Rebolledo, Rosario Castañón-Ibarra y Laura Elena Martínez-Salvador suscriben el quinto artículo. Bajo el título “Governance and Critical Factors to Implement Smart Specialization Strategies in Developing Countries. The Case of the State of Mexico, Mexico”, analizan la experiencia de la aplicación del enfoque de sistemas regionales de innovación en el estado

de México. Muestran el proceso completo seguido en el estado de México, aplicando metodología de investigación-acción-participativa, y discuten los desafíos en cuanto a la aplicación de la metodología RIS3 en regiones con débiles capacidades de innovación. El objetivo de esta investigación es mejorar el conocimiento sobre los factores que influyen en el éxito de las estrategias de innovación en contextos con poca tradición en esta materia.

El sexto artículo: "Together or piled up. A new approach to MERCOSUR's lifetime", de German Hector Gonzalez, Fernando Andres Delbianco, tiene como objetivo conocer en qué medida los factores institucionales derivados de la pertenencia al área comercial explican el crecimiento económico de los países que la integran. Aporta evidencias obtenidas mediante el análisis de la periodización de la evolución de MERCOSUR. La delimitación de las etapas de la evolución del MERCOSUR constituye, de hecho, una de las aportaciones más interesantes de este trabajo. El método utilizado para la periodización se basa en la caracterización y agrupamiento de las unidades de tiempo a partir de características relativamente estables asociadas a los indicadores sobre la evolución de los flujos comerciales entre los países fundadores del MERCOSUR para el período 1983-2015.

Marisol Manfredi y Eugenio Actis Di Pasquale proponen un índice integral de bienestar en "Medición del bienestar objetivo y subjetivo: una propuesta de Índice de Desarrollo Humano Integral". El índice propuesto incluye los indicadores objetivos que emplea el PNUD para el cálculo del IDH e indicadores subjetivos de los tres componentes del bienestar del IDH: salud, educación e ingresos. El cálculo que realizan para una selección de 58 países muestran un cambio significativo en el ranking resultante al integrar las percepciones de los individuos.

El trabajo de María Belén Guercio: "Los efectos de las restricciones bancarias sobre el uso de financiamiento alternativo", analiza la estrategia de las Pymes ante dificultades de acceso al crédito bancario. Con datos de países latinoamericanos publicados en 2017 por el Banco Mundial (World Bank Enterprise Survey, WBES), se utilizan modelos econométricos no lineales (logit binario) para obtener conclusiones empíricas sobre las fuentes alternativas de financiación no bancaria utilizada por las pequeñas empresas. Los resultados obtenidos tienen especial interés al referirse a un entorno económico, América Latina, en el que las dificultades de acceso al crédito son significativas.

Finalmente, cierra el número el artículo "Informalidad rural y urbana en Ecuador", de Jorge Luís Delgado Salazar, Santos Miguel Ruesga Benito y Laura Pérez Ortiz. Usando microdatos procedentes de la Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo de Ecuador (ENEMDU), el objetivo de esta investigación es detectar cuáles son las características que asocian a los trabajadores urbanos y rurales con la informalidad. El estudio revela hallazgos importantes sobre los sectores en los que se detecta presencia de trabajadores informales y las características sociodemográficas de estos grupos de trabajadores, con lo que contribuye a añadir evidencia empírica para una mejor comprensión de la informalidad en los mercados de trabajo.

Es de nuestro interés contribuir a la difusión de los avances en el conocimiento en el campo del análisis de la informalidad laboral, por lo que en el número 60 de la REM le dedicaremos una Sección Especial bajo el título “Informality and Undeclared Work”. Invitamos a los especialistas en este campo a consultar nuestra web en la que pueden encontrar toda la información necesaria.

María José Asensio Coto
Editora